

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, SÁBADO 22 DE AGOSTO DE 1903

NUMERO 546

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—
ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	Nº 1	" "	" 100		5.00
"	" 2	en paquetes	" 100		4.00
"	" 3	" "	" 100		3.00
"	" 4	" "	" 100		2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	¢	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100		3.50
"	Trigo	" "	" 100		3.50
Cigarrillos	suelos de cualquier papel		800		3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas

MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quieran los que de eso nada saben, es y será el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa.

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

SUCURSAL

EN COSTA RICA

— DE LA —

Compañía Colonial de Préstamos y Depósito en Virginia en E.E. U.U. A.

Capital Autorizado:
\$ 20.000,000 Orc Americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta terminando de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

OFICINA: Casa del Doctor don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Episcopal.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de calcio y de sosa, seguros por la experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima.

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao y Hipofosfitos de Calcio y Sosa

que se respalda bajo la firma de los Doct. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y más paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como el único regenerador de los organismos debilitados y preventivo de muchas otras afecciones, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Farmacias.

QUIERE UD. HABLAR

INGLES?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSE **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas de París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc. etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectos. En lazos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Nauá, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista.

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costo: También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y REDACTOR
ROGELIO FERNANDEZ

ADMINISTRADOR

TEODORO ALCAZAR

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA NO. 378. APARTADO NO. 86.

Más Empréstitos

(Colaboración)

Metido el Gobierno en los apuros económicos que alcanza el país, apuros con que nos legaron los gobiernos paternos anteriores, cuando todo el mundo pensaba en que iría a proponer algo extraordinario que de tan aflictiva situación nos sacara, nos sale por ahí con el vulgar y socorrido medio de los empréstitos.

En todos los tonos, en diferentes estilos, de diversas maneras se ha dicho, y es voz y fama que a estas horas la versión corre por el resto de las Américas y por las Europas mismas, que las gentes que forman nuestro Gobierno son lo más connotado del país por su ciencia y su talento. Tal opinión había esperar de este Gobierno grandes cosas, nada vulgar, nada trillado, todo extraordinario, todo rodeado de aureola de talento, de brillo de ciencia y de luz de patriotismo, pues que cada padre debe engendrar semejantes hijos; pero, la verdad sea dicha, si las ideas, en materia económica, diremos para concretar, se reducen a empréstitos, mal parado va a quedar el talento, mal parada la ciencia y falseado el patriotismo de nuestros grandes. Y nosotros, la verdad sea dicha, lo sentimos por ellos y por el país; por ellos, porque es una ilusión más que perdemos, y por el último porque él es la víctima.

Más empréstitos ¿pero para qué? Para pagar la deuda interior y para un Banco Hipotecario. Eso no debe hacerse así. Cuando se está en mala situación económica y se puede producir y economizar se cura el mal produ-

ciendo y economizando. Que aliente el Gobierno la producción, para ello tiene medios que no ha empleado; que economice el Gobierno en todo, que cercene sueldos, que suprima empleados, que a grandes males grandes remedios deben emplearse.

Inicie el Gobierno esa tarea, en ella lo sostendremos; en ella lo ayudaremos en cuanto podamos. Dedique el Gobierno toda su energía, todo su talento, todo cuanto es y cuanto vale, a hacer que los gastos públicos sean menores, fomente la producción con franquicias y liberalidades y ya verá cómo iremos camino de salir de tan estrecha situación económica.

El dinero que entre por un empréstito vendrá aquí de paseo, porque la deuda pública y la deuda de particulares son excesivas en el extranjero y con sólo nuestro café no podrán cancelarse.—Mientras el país no produzca mucho más de lo que produce el fenómeno se repetirá.

Por lo pronto el Gobierno debe echar complacencias a un lado, suprimir empleados inútiles enviándolos a la agricultura, suprimir la segunda enseñanza costada por él, recortar sueldos, despedirse de todo lujo y armarse de buena voluntad para regenerar el país.

Un empréstito más no es otra cosa que ampararse al comodín que puso en uso aquel que para evitarse molestias presentes decía: "que los que vengan atrás se entiendan con eso."

Un empréstito es remedio de último momento; es medicina para un agonizante, es la tabla a que el naufrago echa mano como único medio de salvación. ¿Ha llegado el país a esta situación? Hemos demostrado que no. El Gobierno no ha empleado ninguno de los medios que la ciencia, el talento, el vulgar sentido común y el patriotismo aconsejan para tratar de salvar al país de la cuasi bancarota presente.

Un empréstito más es una dificultad nueva para el futuro, es una nueva carga para los que vienen, es un paliativo, un calmante, la inyección de morfina que aduerme sin matar el dolor. Este volverá presto y entonces el narcótico se habrá terminado y entonces será el crujir de dientes.

La generación presente, hasta treinta años, no ha gozado ni un instante de bonanza económica, ha venido demasiado tarde, porque los viejos, porque los de ayer, no se opusieron a los empréstitos ni a los desmanes económicos de los gobiernos locos o poco respetuosos de la hacienda pública. Todos esos viejos son cómplices de la amargura, de la triste situación económica en que esta generación ha vivido su juventud. Nosotros no queremos complicidades semejantes y rechazamos e impugnamos toda idea de empréstito. Aplique el Gobierno el otro remedio y, entonces, si el enfermo sigue grave, si el navegante está en verdadero naufragio diremos que venga el remedio para el enfermo, la única tabla de salvación para el naufrago, ó mejor dicho el calmante para el irremisiblemente condenado a perecer.

Monedas de Nikel

Si "El Derecho", como dicen los demás diarios semi-oficiales no hace más que oposición sistemática, ellos tampoco hacen más que política de aprobación incondicional.

Ahora dígasenos: ¿que trae más perjuicio a la Nación, el sistema de rechazarlo todo; pero con razones, ó el de aplaudirlo todo sin fundamentos?

Creemos seguramente que se comprometen más los intereses del país con el sistema de adulación a los gobernantes, pues hay pocos cerebros que no se mareen y resistan la continua alabanza sin hacer caso de ella. Se llegan a colocar en un medio tal, que obran incofultamente, pero con la seguridad, para ellos, de que están haciendo bien.

De allí los continuos disparates que a cada rato hace este Gobierno. Cualquiera medida que decreta, es alabada ensalzada y encomiada por los diarios sostenidos *ad-hoc* y así muchas veces pasan actos gubernativos con apariencias de aceptación general porque ante la única protesta de nuestra parte, ellos gritan: eso lo dicen los *neos* porque son opositores *sistemáticos, intrasigentes*, etc., etc. [aquí un cúmulo de lindezas.]

Pero, no importa que se nos tilde de ese modo; creemos que estamos en nuestro derecho y que cumplimos con nuestro deber.

De seguro que ya se nos dejarán venir disparándonos porque vamos a decir esto sencillamente: el decreto que crea la moneda de nikel no es más que un dis-

parate que a nada conduce, si no es a empeorar la situación.

Qué se propone el Gobierno con esa medida?

A la verdad que no le encontramos la punta. Sólo hacer gastos de acuñación a obligar a uno a traer 50 ramitas de café y laurel enlazadas en la bolsa en vez de dos monedas de 50 céntimos cada una y dificultar las operaciones de 5 céntimos que son muy frecuentes pues sólo hay moneda de 2 céntimos y habrá que dar 6 centavos por 5.

Arte de eso esa moneda de *beplón* debe usarse solamente para las operaciones menores a las que puedan hacerse en la más ínfima moneda de plata, esto es con 5 céntimos; porque no vemos la necesidad para aquellas que ya tienen representación en moneda acuñada en buen metal.

¿Qué faltan monedas de 5, 10, 25 y 50 céntimos? Pues acuñen se más invirtiendo en esta acuñación lo que en monedas de nikel se va a gastar y si no gustan a los señores del Gobierno las moneditas de cobre por lo sucias que son cámbiese por nikel pero en las mismas condiciones que las existentes; esto es, de 1 y 2 centimos para transacciones a 5 céntimos.

NIKEL

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo a ejecutar cualquier mueble que me encomiende, a satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

DE TRES RIOS

Señor Director de

El Derecho

San José.

Muy señor mío:

En lo sucesivo no faltaré con mi correspondencia mensual a su popular y republicano diario. Vale por de pronto esta.

Buena cosecha de café, señor Director, se anuncia en esta villa de los cafetos. Si alguna causa extraordinaria no se pone por medio este año harán uno de sus muchos agostos los beneficiadores, que no los productores, pues éstos venden a como aquéllos se antojen de pagarles. Pero esperamos que algo del bienestar de los beneficiadores se refleje en la población. Con poco nos contentamos.

En este pueblo de *neos* pacíficos todo es paz. Nuestras autoridades son estimadas por el pueblo. Tuvo el buen acierto el gobierno, esta vez, de nombrarnos un Jefe Político de aquí—y esa autoridad aunque perteneció a la media docena de esquivelistas que aquí se produjeron es imparcial, colabora a la paz y vive en ella con sus gobernados. Eso está demostrando que el buen tino del Gobierno está en no volvernos a enviar autoridades de afuera que nunca han pasado aquí de ser simples prebendados.

Con todo haremos una amigable observación a nuestro Jefe Político: que cambie de personal de policía, que ponga en esos puestos gente activa, no viejos ya inútiles por sus años: que prohíba las crías de cerdos en el centro de la población porque son antiigénicas, y que no permita que al modo de ciudadanos pacíficos transiten esos animales, libremente a toda hora del día y de la noche, por las calles. La buena voluntad no la perderá en sus gobernados el Jefe Político por esas disposiciones.

Nuestra Municipalidad, *nea* en absoluto, está demostrando que los *neos* son de lo bueno lo mejor. Es una Municipalidad proba, enérgica, celosa en el cumplimiento de sus deberes, activa, progresista e imparcial.

La cañería pronto será un hecho. La obra la llevará a término la Municipalidad con sus propios y pobres recursos. El Gobierno colaboró para esa vital obra, ¿sabe con qué, señor Director? Con aprobar el empréstito Y gracias.

Desde hace tiempo Tres Ríos es una población que vive fuera del radio de la República. Esta población produce, relativamente más café que cualquiera otra región del país y la calidad del grano es la superior del que se exporta. Aquí somos costarricenses porque este suelo está enclavado en territorio costarricense; somos costarricenses porque el Gobierno de Costa Rica es el que nos manda; somos costarricenses porque pagamos impuestos nacionales; porque con nuestro café hemos contribuido a la construcción del orgulloso Teatro Nacional; porque queremos a Costa Rica como los que más, pero no por otra cosa. Pruebas al canto. La carretera nacional atraviesa esta población y el trecho de esa travesía es el peor de Cartago a Puntarenas de toda la carretera nacional. Quejas fueron al Gobierno por el mal estado de esa calle y la composición se concretó a unos montones de ripio arrojados, como para callar las voces de queja no más, sobre los baches eso fué todo. Se solicitó auxilio del Gobierno para la cañería pero resultó que el Gobierno está muy pobre, sólo puede auxiliar a Cartago, a Alajuela, a Guanacaste, a Puriscal etc. etc., pero a esta población no porque el Gobierno está muy pobre; se solicitó auxilio del Gobierno para construir la escuela, pero resultó también que el Gobierno está muy pobre. Tres Ríos puede contribuir a construir un gran teatro al que nunca va, porque no tiene traje apropiado, pero no puede aspirar a que el Gobierno no componga la carretera nacional, ni obtener auxilio para su cañería, ni a obtener auxilio para terminar un edificio para una escuela por más que cerca de 300

CERVECERIA Traube LAGER BIER

niños están pidiendo una escuela, por más que la higiene lo exija, y todo, ¿sabe Ud. por qué señor Director? Quizá porque Tres Ríos no fue nunca civilista, porque nunca fue esquivista, sino buen republicano. Crimen imperdonable.

Una institución que progresa aquí es el *Crédito de La Unión*.

En el fondo de esa asociación debe existir una alma fuerte y enérgica, sólo así se explica que sea la primera institución económica en su género que se haya levantado, que haya durado y que viva, cada día con más fuerza, en Costa Rica. El *Crédito de La Unión*, institución modestísima, ayer no más, está absorbiendo todas las transacciones comerciales agrícolas de la localidad. Lo más curioso es que todos los asociados son pobres que contribuyen semanalmente con veinticinco céntimos de colón para la sociedad y ésta es rica y pujante, para ella no hay crisis. El *Crédito de La Unión* ha venido á redimir y está redimiendo á muchos pobres. En pocos años nadie tendrá necesidad aquí de comprometer su café. El *Crédito de La Unión* recibe en dinero. Pronto sus operaciones serán al 6 0/0 anual.

Hablan algunos de Médico del Pueblo para aquí. Hablan de que se exija esto en circuito médico, que pierdan toda esperanza les dice este corresponsal, esto será circuito médico cuando el Gobierno, con todo y que somos y seremos republicanos, caiga en la cuenta de que también somos costarricenses y que no es justo que sólo á las verdes estemos y nunca á las maduras.

Hasta el otro mes
Suyo afmo.
El Corresponsal
Agosto 18 de 1903.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

SECCION NOTICIOSA

PARECE que algunos han perdido la remoción del Pb^o Juan de Dios Trejos. Eso á nada conduce y los que eso piden lo hacen guiados por pasiones ruines y bastardas. El Sr. Vicario Capitalar no pondrá oídos á esa petición absurda y destituida de justicia. El padre Trejos es persona por mil títulos estimable y digna de aprecio y consideración.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n^o 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

VARIEDADES. La Compañía Lírico Dramática dará dos escejidas funciones mañana. En el matiné: Música Clásica, Fantasma de la Esquina y Niños Llorones.

En la noche:
Mari Juana, Gorro Frigio, y Chaleco Blanco.

El Gorro Frigio ha alcanzado gran éxito en cuantos teatros se ha representado; no dudamos que igualmente lo alcanzará mañana.

La Sociedad ha hecho gran rebaja de precios en las lunetas de 2^a clase. De 75 cts. han reducido á 60 cts

EN *El Noticiero* fechado 7 del corriente he visto el nombre de un niño que dice: Francisco Jaime hijo legítimo de Marcial Ribera M. y como hace año y medio de separado de la madre este muchacho por sus malos portes lo desconozco ante la ley civil y eclesiástica, lo que pongo en conocimiento del público.

Marcial Ribera M.

Cartago, agosto de 1903.

grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n^o 531, que inmediatamente un oficial irá á su casa y te lo dejará en perfecto estado.

Notas

LOBOS MALINOS y MARI-JUANA, fueron las dos preciosas zarzuelas puestas en escena en la concurrida función del jueves.

La primera, una de las piezas del repertorio de la Sociedad Lírico Dramática, escrita por dos de los escritores más festivos de España: Ramos Carrión y Vital Aza, que ha sido de las más gustadas por nuestro público.—Y es natural que haya tenido buena acogida, pues lo merecen su letra, su música y particularmente la excelente ejecución.—

Medina, que á su cargo tuvo el papel principal de la obra, se distinguió notablemente, como es costumbre en él. Como actor arruinado por la calle de Sevilla y como marinero toscos y brutal fué grandemente aplaudido. Juanita, Peralta, Ferraz y Umberto, hicieron sus papeles con soltura lucidez mereciendo, como Medina, calurosos aplausos. Pero algo nos falta: hacer constar para concluir de referirnos á esta graciosa zarzuela. Hay en nuestra sociedad un joven simpático de por sí, que goza del cariño y consideración de todo el que le conoce: Enrique Mata. Pues bien; Mata tuvo la feliz ocurrencia de entrar á formar parte de la Sociedad Lírico Dramática, por vía de entretenimiento y diversión é hizo su "debut" en la función á que nos referimos.—Desempeñó en compañía de Medina, Hine, Esquivel y otros, el papel de artista arruinado, sin comer y en busca de con trata, y luego el de marinero, con los mismos. Es natural que siendo la primera vez en su vida que se presenta en las tablas, se encontrara tímido y nervioso; pero hemos de asegurar que cuando logre dominar la escena, con la práctica, llegará á distinguirse, por que tiene facilidad para hacer reír por sus pasajes cómicos. Ojalá que el entusiasmo que por el teatro ahora le anima, no disminuya, sino que siga en aumento, que ya llegará el día en que logre alcanzar verdaderos triunfos que tanto lisonjean y complacen.

La Mari-Juana obtuvo el mismo lucido éxito que la noche primera que se representó. Piezas como éstas son las de Juanita. ¡Olé y qué gracia para mover el cuerpecito, chiquilla! Allí está en su punto: en los aires españoles. Vamos, y que era de comerse la viéndola bailar las seguidillas. Había que decirle: ¡Viva tu madre y tu pare, terrón de sal!

Medina, muy bien en el tío *Perico*; fué junto con Juanita, repetidamente aplaudido.

Los preciosos versos de esta pieza de Jackson Veyán, que son una fina sátira para ciertas señoritas de *sociedad* (?), fueron admirablemente recitados por Juanita Merced muchos aplausos. Sin embargo notamos un defecto: Juanita dice *ahuja* por *aguja*, y no puede ser. Hortencia Jiménez y Julia Cordero Desempeñaron también sus papeles con bastante lucidez. Estas dos señoritas se distinguen ya y muy pronto, no lo dudamos, serán de las primeras partes de la Sociedad.

El papel de Gazapo fué bastante bien interpretado por Hine. Parecía en realidad un aspirante á la diputación, como alguno que bien conocemos nosotros; suprimiéndole desde luego el monoculo, no lo necesita; duerme con los dos ojos abiertos; es todavía más listo.

Los coros dejan mucho que desear en su movimiento escénico. Parece que como que no hubiera dirección, y que al Director de escena se le escaparan muchos detalles que á un joven aficionado le es imposible inventar.

Notamos también en uno de los convidados al baile de la *Conchita*, que iba vestido de frac y con pantalón oscuro á cuadros.—Eso es un ridículo: la única prenda de color que admite el traje de etiqueta es el chaleco blanco. Otra cosa algunos coristas vestidos de frac sin guantes y otros de *chaqué*.

Eso no se ajusta con realidad porque los bailes ó son de etiqueta ó no lo son; si lo primero, todos deben vestir correctamente, si lo segundo van disfrazados los que de frac se presenten.

La orquesta estuvo magnífica. En la mano de Cuevas hay *batuta* no se puede negar.

DESPENSAS baratas, bonitas, y cómodas en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n^o 531.

OJO & 100 al que adivine en Cartago cual es la autoridad corbetas que con un pié señala el norte y con el otro el. . . . sur que anda silbando por las aceras meneando las quijadas y rodándose con la policía.

* RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán DESPACHA

en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

AL PUBLICO

Los barberos que antes trabajaban donde don Marcelino Coto, ofrecen sus servicios en la barbería de Pedro Muñoz.

Santana Muñoz
y Cleto Calvo.

Se vende una volante en mal estado, 200 metros tela de alambre y una montura.— Informes en esta oficina.

LA BARRANCA
Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
JABON:
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Sr. médicos al analizar sus análisis, quedando el premio de éstos é en favor de quien presente en competencia la "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 cto más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; dor el apartado n° 153. San José.

Tip de "El Derecho"

Se vende toda la Historia de la Guerra de Cuba, por J. RAMON PORRAS Y.

CAJILLON Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagras y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA
—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente a la Plaza del Ganado.
Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia ct. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á Ct. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Ct. 39.

BREVA GLORIA

Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTOS EN GENERAL

LA ULTIMA JOYA

Empresa de Funerales

TELEFONO N° 142

Avenida 7a. 50 vs. 1E del Palacio de Justicia

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del licenciado don Gerardo Echeverría.